

**NACIONES UNIDAS  
CONSEJO  
DE SEGURIDAD**



Distr.  
GENERAL

S/13548  
20 septiembre 1979  
ESPAÑOL  
ORIGINAL: INGLES

---

CARTA DE FECHA 20 DE SEPTIEMBRE DE 1979 DIRIGIDA AL PRESIDENTE DEL  
CONSEJO DE SEGURIDAD POR EL PRESIDENTE DEL COMITE ESPECIAL CONTRA  
EL APARTHEID

Tengo el honor de transmitirle adjunta, para que se señale a la atención del Consejo de Seguridad, una declaración formulada por el Presidente del Comité Especial contra el Apartheid el 11 de septiembre de 1979, relativa a la proclamación de la llamada "independencia" de Venda.

(Firmado) B. Akporode CLARK  
Presidente del Comité Especial  
contra el Apartheid

Anexo

El Presidente del Comité Especial contra el Apartheid condena la "independencia" de Venda

El Sr. B. Akporode Clark (Nigeria), Presidente del Comité Especial contra el Apartheid dio a conocer el día de hoy la siguiente declaración:

En nombre del Comité Especial contra el Apartheid, condeno la propuesta proclamación por el régimen de apartheid de la llamada "independencia" de Venda el 13 de septiembre, como un crimen más contra el pueblo africano de Sudáfrica y un grave desafío a la comunidad internacional.

Permítaseme recordar que la Asamblea General, en su resolución 32/105 N de 14 de diciembre de 1977, reafirmó unánimemente su denuncia del establecimiento de bantustanes por estar encaminado a consolidar la inhumana política de apartheid, destruir la integridad territorial del país, perpetuar la dominación de la minoría blanca y desposeer al pueblo africano de Sudáfrica de sus derechos inalienables. Declaró la total invalidez de las proclamaciones de la "independencia" de los bantustanes y reafirmó los derechos inalienables del pueblo africano de Sudáfrica en el país en su totalidad. Exhortó a todos los gobiernos a que se negaran a conceder forma alguna de reconocimiento a los llamados bantustanes "independientes"; se abstuvieran de tener trato alguno con ellos; rechazaran los documentos de viaje que emitieran, y adoptaran medidas eficaces para prohibir a todos los particulares, empresas y otras instituciones que estuvieran bajo su jurisdicción que tuvieran trato alguno con los llamados bantustanes "independientes".

Venda es un pequeño territorio de aproximadamente 700.000 hectáreas, dividido en dos partes. Según el régimen de apartheid, tiene supuestamente una población de jure de unos 450.000 habitantes. El 32% de ellos residen fuera del territorio en el resto de Sudáfrica. Se dice que tres cuartas partes de la población del territorio se dedica a la agricultura de subsistencia. El bantustán es tan pobre que depende de subsidios del régimen de Pretoria aun para su presupuesto ordinario.

Además, el régimen de apartheid se ha apropiado de una faja de territorio, entre Vendalandia y el río Limpopo, para despojarlo de una frontera con Zimbabwe.

El pueblo de Venda cuenta con una larga tradición de lucha por la libertad. El territorio fue escenario de una heroica resistencia de estudiantes en el levantamiento nacional ocurrido a raíz de la matanza de Soweto: varios estudiantes murieron y muchos fueron encarcelados.

A pesar de la oposición del pueblo, el régimen de apartheid, en connivencia con jefes tribales dirigidos por el Jefe Patrick Mphahlele, ha tratado de imponer un simulacro de independencia como parte de su diabólica estrategia.

S/13548  
Español  
Anexo  
Página 2

En las elecciones celebradas en 1973, el partido del Jefe P. Mphephu obtuvo únicamente 4 de los 18 escaños elegidos, pero fue nombrado ministro principal con el apoyo de los 42 jefes, caudillos y otros miembros nombrados en la llamada asamblea legislativa.

En las elecciones de julio de 1978 para aumentar a 84 el número de miembros de la Asamblea su partido ganó únicamente 11 de los 42 escaños elegidos a pesar de que se intimidó a los votantes y se cometieron irregularidades electorales. El régimen encarceló luego a más de 50 dirigentes de la oposición - incluidos 13 miembros de la asamblea y varios candidatos que habían apelado contra las irregularidades electorales, así como muchos intelectuales - y se aseguró de que el Jefe Mphephu continuaría como ministro principal para "negociar" la llamada "independencia".

La proclamación de la llamada "independencia" de Venda - a fin de crear una dependencia más en un enclave de Sudáfrica y desposeer a 450.000 africanos de sus derechos inalienables - es un crimen que debe ser denunciado por la comunidad internacional.

Dicha proclamación demuestra que mientras anuncia supuestas reformas superficiales al apartheid, el régimen racista continúa aplicando inexorablemente su disbólico plan. Toda demora en adoptar medidas eficaces contra el apartheid, cualquiera que sea el pretexto, sirve únicamente para permitir que el régimen continúe con sus intrigas con grave riesgo para la paz.